mots: « Il faut être bon!... Pour vivre heureux, vivons caché! » et ses condisciples, Joseph Hello, Daniel,

Yves du bourg de Scaër, Loïc de Kerihuel (1);

et les jeux dans la verdure et les foins, et les leçons apprises à travers les champs et la lande en fleurs, et le joyeux essaim des écoliers bourdonnant et gazouillant autour des haies du presbytère!

C'était, tout le matin, c'était un long murmure, Comme de blancs ramiers autour de leurs maisons, D'écoliers à mi-voix, répétant leurs leçons: Puis la messe, les jeux et les beaux jours de fête, Des offices sans fin chantés à pleine tête... Jours aimés! Jours éteints! Comme un jeune lévite, Souvent j'ai dans le chœur porté l'aube bénite, Offert l'onde et le vin au calice, et, le soir, Aux marches de l'autel balancé l'encensoir! (2)

Le « clerc d'Arzano » grandissait, et son cœur s'ouvrait bientôt au charme d'une gracieuse idylle, dont il nous dira:

... J'aimais une douce et frêle créature, Et sans chercher comment, sans nous rien demander, L'office se passait à nous bien regarder. (3)

C'est de l'histoire vécue que les rencontres dans la lande, à la porte de l'église, au pont Kerlô, où les deux enfants

... Causaient d'avenir avec les flots menteurs (4).

⁽¹⁾ Marie, 1re édition.

⁽²⁾ Marie.

⁽³⁾ Marie : le Catéchisme.

⁽⁴⁾ Hégésippe Moreau.